

úmero 4 2022. Ibagué, Tolima (Colombia) - ISSN: 2711-0915





IBAGUÉ: PERCEPCIÓN CIUDADANA EN TORNO A LA SOCIALDEMOCRACIA Y EL ESTADO DE BIENESTAR

Zayra Danelly Cortés Palacios y Lizeth Marcela Urrea Lozano

Estudiante de la Licenciatura en Ciencias Sociales Universidad del Tolima

Resumen

El texto tiene como objetivo realizar un análisis sobre la percepción de los habitantes de la comuna 5 de Ibagué en el papel que tiene el Estado de garantizar los derechos de los ciudadanos. Así, este escrito se estructura de la siguiente manera: en primer lugar, se mencionan los conceptos centrales para el análisis como: el Estado de Bienestar, la Socialdemocracia y el Comunismo. También, se hace mención de los autores que se tomaron como base para el análisis. En segundo lugar, se formuló la hipótesis con su respectivo planteamiento. En tercer lugar, se encuentran las preguntas realizadas a los ciudadanos por medio de una encuesta de Google Forms y posteriormente, el análisis de dichas respuestas junto con un cronograma con las actividades realizadas en esta investigación. Finalmente, se presenta la metodología que se utilizó que consta de las siguientes partes: la perspectiva metodológica que se considera hermenéutica; pues los investigadores tienen la función de interpretar el contexto político que influencia en gran medida el discurso de los ciudadanos y las decisiones que toman en torno a la política. El método utilizado: cualitativo, narrativo y explicativo; la población: Ibagué y la muestra, los habitantes de la comuna 5 de Ibagué (especialmente población joven). Entre las técnicas e instrumentos de recolección de datos, se encuentran las encuestas, el diario de campo y las fuentes teóricas.

Palabras claves

Estado de Bienestar, Socialdemocracia y Comunismo.

Introducción

Esta investigación nació de la preocupación por parte de las investigadoras por la opinión que las personas tienen sobre el Estado de Bienestar en Colombia, pues muchas conservan una concepción errónea del deber del Estado y mencionan que este no debe garantizar los derechos básicos de las personas porque es comunismo; olvidando que por medio de los impuestos que los ciudadanos pagan, es que el Estado sustenta sus gastos. Por tanto, hay un desconocimiento generalizado de la función del Estado y el deber ser de los gobiernos que ocupan el poder, agregando que varios actores en el país contribuyen a consolidar este planteamiento como los medios masivos de comunicación, algunos grupos armados y el discurso de los políticos.

Estado de Bienestar

Este, se define de la siguiente manera:

Según Moreno, L., el Estado de Bienestar es el conjunto de instituciones estatales que proveen políticas sociales dirigidas a mejorar condiciones de vida, a lograr la integración y participación de las clases y grupos sociales intentando igualdad de oportunidades, redistribución de recursos, minimizando riesgos vitales y buscando el







equilibrio entre la oferta y demanda de servicios básicos (salud, educación, vivienda, recreación,...) (Dupré, 2011, p. 156).

Teniendo en cuenta la definición anterior, el Estado de bienestar garantiza los servicios básicos a las personas, principalmente a las de más bajos ingresos. Igualmente, este Estado de Bienestar promueve la reducción de riesgos sociales por medio de la educación y la capacitación, con el fin de transformar a los ciudadanos en personas independientes, activas y autónomas de su seguridad y beneficios sociales (Draibe & Riesco, 2006). Así pues, hay quienes consideran que este tipo de sistemas, deben aplicarse de la mejor manera para que aquellas personas desamparadas tengan una vida digna. No obstante, otros piensan que realizar este tipo de acciones solamente genera una dependencia económica de las clases altas que en algunos lugares pagan altos impuestos (recordando que Colombia es el único país con una estratificación social) y que, por lo tanto, generan una carga estatal antes de contribuir a su mejoramiento (Dupré, 2011).

Sin embargo, se sabe que en Colombia las clases altas son una minoría (y en muchas ocasiones evaden impuestos como lo demuestran los documentos de Pandora Papers) y las clases bajas constituyen la mayoría. Por consiguiente, se observa una marcada desigualdad como lo menciona el titular de la siguiente noticia: "En Colombia, el 10% de la población más rica recibe 11 veces más ingresos que el 10% más pobre: Banco Mundial. Colombia es el país más desigual de la OCDE y el segundo entre 18 naciones de América Latina y el Caribe, según el Banco Mundial" (Más Colombia, Nov 4 de 2021). En consecuencia, se evidencia cómo el discurso de las élites es obsoleto y no describe la realidad del país en la que se vive; en cambio, presentan una imagen parcializada de la sociedad donde culpan a las personas en condición de pobreza de "ser parásitos del Estado" y en cambio, ellos se victimizan.

"¿El pobre es pobre porque quiere?"

Por otra parte, es común escuchar entre las personas que cada uno es responsable de su éxito o su fracaso. Pero en muchas ocasiones, el problema va más allá de la voluntad de querer salir de la pobreza, pues hay problemas que son estructurales de la sociedad y se convierten en un obstáculo total para salir de ella. Así lo explica el premio nobel de economía Joseph Stiglitz:

"El 90% de los que nacen pobres, mueren pobres, por más inteligentes y trabajadores que sean, y el 90 % de los que nacen ricos mueren ricos, por idiotas y haraganes que sean. Por ello, deducimos que el mérito no tiene ningún valor" (Rodríguez, 2019).

En efecto, este discurso clasista queda en el ostracismo y lo que evidencia de aquellas personas que creen en él, es una falta de desconocimiento de las realidades económicas de un país, la defensa de intereses individuales o en muchos casos, personas que no tienen ningún tipo de capital la defienden por una ideología arraigada en su contexto familiar o social.

En otro orden de ideas, un reciente informe realizado por la OCDE demuestra que en Colombia se necesitan once generaciones para salir de la pobreza (330 años aproximadamente) porque con el paso de los años ha existido un aumento de la riqueza, pero a su vez ha aumentado la pobreza y la desigualdad en distintas regiones (BBC, 2 de Agosto, 2018).

Con ello, en la encuesta realizada (11 participantes) se planteó esta pregunta a lo cual la mayoría respondió (7 encuestados) que no es cierta, que tenía algo de verdad, pero en Colombia es más difícil salir de la pobreza que en otros lugares. Por otro lado (3 participantes), mencionaron que estaban completamente de acuerdo con la frase. Con base en estas respuestas, se puede analizar que esta frase además de ser muy popular en la sociedad colombiana, los jóvenes en su mayoría (principales encuestados) tienen una percepción diferente a este planteamiento en la que se muestran inconformes con él







y argumentan su respuesta demostrando un conocimiento de la realidad colombiana.

¿Y la Socialdemocracia?

Se entiende por Socialdemocracia que es una ideología política, social y económica que contribuye a la intervención del Estado (en el ámbito económico y social) con el objetivo de asegurar "prosperidad para todos" y justicia social bajo el sistema capitalista (Pfaller, s.f.). Teniendo en cuenta el planteamiento anterior, en Colombia las personas tienden a confundir esa justicia con el comunismo, sin saber que socialdemocracia se creó bajo las dinámicas del capitalismo (siendo este más regulado y justo).

Se coloca por caso, las encuestas realizadas a jóvenes de la comuna 5 de Ibagué: la mayoría respondió que sí han escuchado hablar de la Socialdemocracia, diciendo frases como: "Funcional para la reproducción del capitalismo en la guerra fría", "Es una ideología política que apoya intervenciones sociales y estatales" ... En cambio, pocas personas mencionaron no haber escuchado este concepto y expusieron: "no hay mayor profundización sobre esto". Aunque, son pocas las personas, no saber ¿Qué es la socialdemocracia? Puede generar confusiones malinterpretaciones como la que se presenta en Colombia. De lo anterior, se puede recomendar leer autores como Dupré (2011), Pfaller (s.f.), Paramio (2010) y Puy (1993) quiénes en sus escritos desarrollan el concepto de la Socialdemocracia a partir de su origen y trayectoria a lo largo de la historia. Por esto, analizan sus alcances, momentos, limitaciones y problemas actuales que se ven condicionados por los efectos de la globalización y el neoliberalismo.

Opiniones sobre el Comunismo

Este sistema económico que plantea una organización diferente de la sociedad (abolición del sistema capitalista, la propiedad privada, nacionalización de las empresas, igualdad económica para todos) fue instaurado en el pasado en algunas regiones del planeta en las cuales su funcionamiento ha sido cuestionado. De igual manera, a este sistema se le atribuyen innumerables muertes humanas, catástrofes económicas y ruina. Sin embargo, se debe entender que, a lo largo de la historia, independientemente del sistema económico que se tenga, las guerras por el poder han existido (guerras por religión como las cruzadas, dentro del sistema económico feudal como en el reino de los francos, en el sistema capitalista con las dos guerras mundiales... y muchos otros ejemplos que evidencian que las guerras han sido inherentes en la historia de la humanidad). No obstante, es evidente que el comunismo actualmente tiende a ser poco sólido debido a su estructura y a los pocos países en los que opera; por ende, la gente siente temor por la instauración de este sistema en su país.

De este modo, en Colombia existe un miedo generalizado teniendo como base el mal funcionamiento del comunismo en países como Venezuela. Asimismo, se apegan al tradicionalismo político conservador que ha gobernado el país por más de doscientos años, sin analizar el impacto negativo que ha dejado hasta hoy, como se puede ver en los noticieros a diario: "Eran civiles, no guerrilleros": organización indígena que denuncia falsos positivos. Cinco años después de los acuerdos de paz, la violencia sigue aumentando en Colombia, según el CICR. Uribe encabeza una protesta en contra del proceso de paz en Colombia... Entre muchas otras noticias que demuestran la mala gestión por parte del gobierno. Entonces, cada proceso que las personas ven de gestión estatal en apoyo a los más necesitados inmediatamente lo relacionan con este concepto, realizando una errónea interpretación de él; confundiendo al Estado de Bienestar que pertenece al sistema capitalista, con el comunismo.

Análogamente, en las encuestas realizadas se evidencia en la mayoría de participantes cierta desconfianza a este sistema. Por el contrario, otros lo apoyan por completo y otros opinan que este es un sistema que solamente puede traer ruina a una Nación.

¡Construimos la universidad que soñamos!





De igual manera, el discurso de los políticos influencia en gran medida el pensamiento político de las personas, mediante sus alocuciones que acuden a los sentimientos y excluyen la razón. En concreto, no presentan propuestas reales con buenos argumentos por miedo a perder el poder que tienen. A continuación, se mencionarán algunos de estos discursos: "La educación y la salud no son derechos fundamentales", "A Colombia la está matando la pereza", "Estudien vagos", entre otras. Estas frases resultan bastante polémicas cuando se sabe que en Colombia la tasa de informalidad se sitúa alrededor del 48% y la tasa de desempleo es del 14%, (Portafolio, 2022).

Conclusiones

- La mayoría de los ciudadanos confunden "el deber del Estado" con "ayuda del Estado". Es decir, creen que el Estado regala salud, Educación y otros beneficios cuando en realidad es su obligación hacerlo, ya que esto lo pagan los mismos ciudadanos por medio de los impuestos.
- Al existir la confusión anteriormente descrita, surge el miedo a ser calificado como comunista; término que es asociado con las siguientes palabras: flojo, mantenido, etc.
- Hay una gran división ideológica a nivel nacional en torno a la política; el discurso de los líderes políticos más los medios de comunicación influencian a la mayoría de la población colombiana por medio de la siguiente frase: "el fantasma del comunismo" lo cual ha repercutido siempre en las decisiones a la hora de elegir a los candidatos, en donde prima el discurso pasional y no el racional. (Véase las propuestas de cada uno en los debates presidenciales 2022).
- Hay un desconocimiento de las problemáticas del país en el que se ignora el papel del Estado. Por tanto, es necesario que desde la escuela se mejore el conocimiento sobre la política y la economía y se fortalezcan las competencias ciudadanas.

 Es necesario, que la población en Colombia se documente más acerca de conceptos como Socialdemocracia, Estado de Bienestar y Comunismo para evitar las confusiones mencionadas a lo largo de este escrito. Pero a su vez, para conocer realmente los beneficios que por derecho deben exigir.

Bibliografía

- BBC (Agosto 2, 2018). Por qué en Colombia se necesitan 11 generaciones para salir de la pobreza y en Chile 6. https://www.bbc.com/mundo/noticias-45022393
- Draibe, S & Riesco, M. (2006). Estado de bienestar, desarrollo económico y ciudadanía: algunas lecciones de la literatura contemporánea. México, D.F.: CEPAL, Naciones Unidas.
- Dupré, B. (2011). 50 cosas que hay que saber sobre política. Barcelona: Planeta.
- El Espectador. (Marzo 30, 2022). "Eran civiles, no guerrilleros": organización indígena que denuncia falsos positivos.
- France 24. (Marzo 24, 2022). Cinco años después de los acuerdos de paz, la violencia sigue aumentando en Colombia, según el CICR.
- Más Colombia. (Noviembre 4, 2021). En Colombia, el 10% de la población más rica recibe 11 veces más ingresos que el 10% más pobre: Banco Mundial.
- Paramio, L. (2010). *La socialdemocracia*. Buenos Aires: Fondo de la Cultura Económica.
- Pfaller, A. (s.f.). La Socialdemocracia en la sociedad globalizada post-industrial.
- Portafolio. (Abril 1, 2022). Las ciudades con más desempleo en Colombia. (Julio 13, 2021). Las ciudades con la mayor tasa de informalidad laboral.
 - Puy, F. (1993). La socialdemocracia y su parentela ideológica. Anuario de Filosofía del derecho, pp. 73-87.
 - Rodríguez, C. (Febrero 8, 2019). Joseph Stiglitz y el mérito basura. El ojo digital: España.